
綠色和平水質研究顯示  東深密封管道造成更嚴重環境污染 
 
綠色和平對 2003 年 6 月正式使用的東深密封管道進行使用後的首次水質抽樣化驗，發現該密

封管道不僅未能解決供港水質的污染問題，反而對當地的環境生態和粵港兩千萬市民的食

水、農業產品造成更嚴重污染。化驗結果顯示： 
 
1)東深密封管道水質並未達到廣東省政府宣稱的國家地面水 II 類標準,幾乎所有樣本中的大腸

桿菌及氨氮均超標,有的甚至超標近千倍，並有樣本發現含有毒重金屬汞，含量超標達 280 倍。 
 
2)密封管道使用後，石馬河水量減少了 90%以上，但兩岸的工業、生活污水繼續流入河道，

令到河水污染濃度增加數倍至過百倍，例如大腸桿菌濃度增加 120 倍，氨氮增加 10 多倍，致

癌物質鉻也顯著增加。令到依賴石馬河河水作為主要飲用、灌溉水源的當地居民的健康和農

業產品面臨嚴重污染。 
 
3)被污染的石馬河河水順流進入東江主流，污染下游廣州、東莞等地一千萬居民的食水來源，

還會隨潮水上漲而倒流到東江中游，令到密封管道起點-太園抽水站的水質被污染，對粵港千

萬市民的健康造成嚴重威脅。 
 
1989 年廣東省政府進行的東深供水第三期擴建工程，本港提供了 17 億港元免息貸款，但工

程卻因為忽視環境影響和環境保護，1994 年投產後僅僅數年便全部報廢。目前這個 47 億港

元(其中 23.8 億是香港提供的無息貸款)東深密封管道正重複上述問題，現已有團體提出放棄

這個剛啟用的密封管道? A 再由港人支付 200 多億元興建新的密封管道，從 200 公里外的新豐

江水庫引水到香港。假如粵港政府繼續這種只顧逃避及不願根治污染源頭的政策，誰能保証

將來新豐江水庫不會重蹈東江水質惡化的舊轍？ 
 
我們要求粵港政府當機立斷，承認東江水質污染加劇的事實，立即加強珠江三角洲的環境合

作，將投資用在根治工業和生活污水的源頭上，而非繼續“斬腳趾避沙蟲＂的錯誤策略,並全

力發展避免污染的生產技術，保障粵港市民食水和生態環境的安全。我們現在有 CEPA 加強

中港兩地的經濟交流，亦需要環保 CEPA 改善兩地的環境保護。 
 
欲觀看東深密封管道的污染情況,請按入 
 
http://www.greenpeace.org.hk/eng/media_access/dongshen/  
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